

ESTUDIOS

EL BOLETÍN AMERICANISTA¹ Y SUS LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN SOBRE HISTORIA DE VENEZUELA*

ZULLY CHACÓN M.**

En el Boletín Americanista (en adelante B.A.) se han publicado desde 1959 — año de su fundación²—cuarenta y cuatro artículos referentes a la temática venezolana. De estos 44 artículos, encontramos que muchos de ellos son de la autoría de investigadores venezolanos o pertenecen a instituciones académicas venezolanas. En la revisión que hicimos del B.A. encontramos que 11 de estos artículos son provenientes de la Universidad Central de Venezuela; 1 de la Universidad de los Andes; 4 de la Universidad del Zulia; 1 de la Universidad Rómulo Gallegos; 1 de la Universidad Simón Rodríguez; 1 del Conicit; 1 del Centro de Humanidades del Instituto de Estudios Avanzados; 1 de la Universidad de Chile; 1 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (México); 1 de la Universidad de Massachussets; 19 de la Universidad de Barcelona; 1 de la Universidad de Granada, y 1 de la Universidad de La Habana.

En la primera época del B.A. (1959-1969) aparecen en total 3 artículos sobre la temática venezolana escritos todos por el académico Demetrio Ramos³, quién será uno de los primeros americanistas españoles en investigar y proyectar dentro y fuera de España el interés por los estudios históricos venezolanos.

Aparte de las investigaciones que realiza sobre la temática venezolana, también reseña en las páginas del Boletín las producciones de investigadores venezolanos; y entre ellas, la de los historiadores siguientes: Eduardo Arcila Farías, *El régimen de la encomienda en Venezuela*, N° 1; Vicente Lecuna, *Catálogo de errores en la historia de Bolívar*, N° 1; Isaac J. Pardo, *Esta tierra de gracia*, N° 2; Guillermo Morón, *Historia de Venezuela*; Antonio Arellano Moreno, *Documentos para la historia económica de Venezuela*; Germán Carrera Damas, *El concepto de la historia en Gil Fortoul*, estas últimas reseñas se encuentran en el B.A. que contiene los números del 7 al 10, de esta manera contribuye a difundir las investigaciones locales entre los especialistas extranjeros interesados en la historia venezolana.

Si bien es cierto que el Profesor Demetrio Ramos impulso el interés por los estudios venezolanos, también no deja de ser un hecho que su obra esta influenciada

* Ponencia presentada en el III Seminario de Investigación historiográfica. Mérida, 2002.

** Investigadora del Departamento de Investigaciones de la Academia Nacional de la Historia.

por una concepción que plantea el carácter reivindicativo de la obra de España en América, tendencia oficial y académica de la época. Muestra de ello son los tres artículos citados anteriormente. Para este académico España trajo a las Indias el progreso al implantar las instituciones administrativas, políticas y culturales del mundo civilizado, es decir, su estructura organizativa.

España asentó a sus hombres e instituciones en función del progreso de las tierras recién descubiertas, de allí que para este investigador resulte el hecho de la conquista una acción legal y legítima del proceso que debe cumplir la cultura occidental “desarrollada” en territorios “bárbaros”. Es decir, el proceso histórico visto de un modo lineal donde las etapas de descubrir, colonizar y civilizar no son más que causas y consecuencias de un proceso inevitable del desarrollo de la historia universal. Como es de notar se niega todo relativismo cultural.

Desde una perspectiva positivista Demetrio Ramos emprende de forma sistemática una tendencia revisionista sobre varios tópicos sostenidos por la historiografía hispanista desde los años veinte. Dentro de este enfoque revisionista apoya la tesis de Jaime Delgado⁴, quien plantea que el uso del término colonia para designar una etapa de las Indias encierra en sí mismo todo un problema de interpretación histórica.

Para Demetrio Ramos el período colonial debe denominarse Provincial, ya que:

*“Si examinamos los títulos de creación de una jurisdicción, tal como las capitulaciones –en donde se configuran–, observamos que el término común era el de provincia, como base de toda estructura, a la que se daba unos límites más o menos concretos en el documento formalizador, al tiempo que se confiaba por el monarca la función de regirla al que se le ofrecía a conquistarla y “descubrir los secretos de la tierra”, con títulos de capitán gobernador, capitán general. (...) Si la provincia tiene este papel de unidad territorial básica en cuanto al *modus operandi*, no lo es menos en el orden jurídico, ya que en la legislación de los Reinos de Indias se mantiene análogo principio. (...) con la que se señala la esfera territorial integrada por provincias como denominador universal”⁵.*

En el apartado **Noticias** de los números 10 al 18 del B.A. al informar Demetrio Ramos sobre la aparición de la Colección “Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela” –como proyecto editorial de la Academia Nacional de la Historia (Caracas)- señala “...la docta corporación de Venezuela se ha lanzado a una empresa realmente titánica: editar los fondos narrativos y documentales de la época provincial”, nótese en esta presentación la sustitución del término colonial por provincial.

Ensayando diferentes conceptos para sustituir el término colonial, propone que se cambie las nociones de la periodificación de América⁶ el: “período colonial” sería sustituirlo por “período hispánico”; período de dominación y “civilización española” por “período virreinal” etc.⁷

Indudablemente, para todo latinoamericano el término Colonia lo remite al espacio histórico de la dominación española, y si el americanismo académico y oficial trataba de reivindicar a España en América era lógico que se definieran los procesos históricos americanos con categorías más sutiles, es decir, que omitieran el peso de los genocidios e injusticias sociales a las cuales fueron sometidos indios, negros y mestizos durante el período colonial.

Para la investigadora catalana Lola Luna el aparato eufemístico conceptual del académico Demetrio Ramos nombra el hecho colonial tal como se seguía pensando, como acción, dominación y civilización española, ya que la crítica a la universalización de las verdades civilizatorias occidentales llegaría años más tarde.

En cuanto a los artículos publicados en el B.A sobre Venezuela por este investigador se nota la orientación y concepción ideológica que mantiene en los análisis y visión de los procesos históricos de América. Los enfoques de sus artículos están encauzados fundamentalmente a la defensa del carácter indigenista y municipalista de la política de la Corona⁸; a la exaltación del papel que jugaron algunos conquistadores en la empresa indiana.

En el artículo referido a Ojeda⁹, reivindica a este personaje a través de la crítica a obras de otros historiadores anteriores, entre ellos la de Martín Fernández Navarrete¹⁰ donde señala que:

“La arraigada costumbre, que creó Navarrete, de separar a Colón, con sus cuatro viajes, de las navegaciones y proyectos contemporáneos, nos impide ver con claridad las fases por que pasó la primera época descubridora (...) Así, ha tenido que sufrir Alonso de Ojeda un desenfoque inmerecido, convirtiéndose su segundo viaje poco menos que en un episodio anecdótico, cuando se implicó -y podemos decir que fue en parte responsable- en un planteamiento de altos vuelos”.

No obstante el académico Demetrio Ramos será uno de los americanistas esenciales en la difusión y desarrollo de las investigaciones sobre la temática histórica venezolana. Sus obras están cubiertas en una aureola de erudición, cada tema es tratado con una rigurosa sistematización y minuciosidad de datos “que lo lleva a perseguir la razón de los hechos, demostrar las verdades y develar los enigmas”¹¹. Para los investigadores actuales del americanismo catalán tanto Demetrio Ramos como Jaime Delgado realizan afirmaciones eurocéntricas, especialmente visibles en algunos temas planteados por Delgado con respecto al arte prehispánico en México¹², donde señala que “La falta de evolución en el arte prehistórico se debe, por lo demás a la falta paralela de la idea de progreso”¹³.

La publicación del B.A. se suspende durante siete años (1970-1977), y reaparece en 1978, año que marca la segunda etapa de esta revista académica; desde ese año hasta el 2001 se han publicado 24 números, de los cuales sólo en 3 de ellos (29, 48 y 50) no se registran artículos sobre Venezuela. En esta segunda etapa se ha intensificado el interés por los estudios históricos venezolanos; en casos ha servido el

B.A. como órgano de difusión para las producciones de los investigadores venezolanos, y en otros ha proyectado las investigaciones extranjeras sobre la temática venezolana. En esta segunda fase los investigadores que dirigen el B.A. se plantean una concepción histórica distinta a la anterior, ya no se trata de justificar y reivindicar a España ante América, sino más bien denunciar los atropellos cometidos por la Corona en Indias. El B.A. Nº 33, (1983) emite una declaración donde señala:

El *Boletín Americanista* quiere recordar que:

- 1. Colón no descubrió América puesto que estaba habitada*
- 2. En los treinta primeros años de su presencia en las islas del Caribe y sus alrededores los europeos organizaron una desenfrenada cacería de indígenas para utilizarlos como esclavos a la vez que dieron repetidas muestras de un embrutecedor sadismo con los vencidos.*
- 3. La localización de ricos yacimientos de plata cerca de sociedades de densidad elevada y economía excedentaria degeneró en una explotación de los aborígenes y de esclavos africanos tan brutal como la que realizara cualquier pueblo que coloniza a otro. Una de las múltiples consecuencias fue el inmenso genocidio de todo un continente, holocausto sin precedentes en la historia de la humanidad.*
- 4. A partir de 1492 los oprimidos de América se han visto en la necesidad de recurrir a una incesante insurgencia revolucionaria para conservar sus tierras y sus formas de vida. Como ya decía en 1953 el profesor Sverker Arnoldsson, "los problemas económicos, sociales y raciales que surgieron durante la conquista del Nuevo Mundo persisten todavía". La conquista por tanto, es en el sentido más amplio un pasado con vida.*

Esta declaración concluye invitando a colaborar a cuantos quieran denunciar las falsedades que se siguen inventando y las payasadas que se están preparando para el quinto centenario de lo que en realidad fue una auténtica invasión.

Sin duda alguna el contenido y enfoque de los artículos de esta segunda época, incorporan categorías diferentes -la etapa denominada "descubrimiento" se sustituirá por invasión- para designar la ocupación de los territorios de América por España, y los artículos publicados sobre la temática venezolana se proyectan desde una perspectiva de la historia social y económica, y en muy escaso margen los de corte positivista¹⁴.

En esta segunda etapa el B.A. estará coordinado por el americanista catalán Miguel Izard desde 1994 y los estudios sobre Venezuela se conocerán dentro y fuera de España por el impulso que le imprimirá este investigador, quién desde una visión de la historia económica-social y desde una perspectiva de la crítica historiográfica aborda el estudio de los llaneros en diferentes períodos históricos¹⁵, así como es tema de su interés también la estructura económica indiana¹⁶.

Siendo Miguel Izard la figura más influyente en la difusión y discusión sobre la temática venezolana en esta segunda fase del B.A. y por corresponder a su autoría

la mayoría de los artículos publicados en dicho Boletín (desde el punto de vista de la visión extranjera) expondremos algunos conceptos que sostiene el investigador desde la perspectiva de la crítica historiográfica sobre el tema de los llaneros en la Historiografía venezolana.

En su trabajo *Los de a caballo*¹⁷ inicia el artículo con un primer título denominado Pasado y Creación en América Latina, donde señala:

“Desde hace años, tantos como me intereso por el ámbito latinoamericano, cada vez me maravilla más el impresionante divorcio entre realidad y producción académica: osaría decir que un porcentaje muy considerable de las publicaciones presentadas como históricas no tienen absolutamente nada que ver con lo ocurrido. Podría mencionar, pongo por caso, la mayoría de ensayos latinoamericanos sobre el periodo de la independencia o buena parte de la obra de los americanistas metropolitanos, en ese segundo caso el abismo crece a medida que se acerca el 92. Con una perseverancia digna de mejor causa siguen defendiendo la invasión y la conquista valiéndose para ello de los mismos panfletos que se perpetraron, precisamente, para escamotear el genocidio y el sadismo del laboratorio en que los occidentales convirtieron las Indias”.

Nótese la similitud con respecto a la posición que mantiene el autor en relación a la declaración que emite el B.A. en su segunda etapa en el número 33.

Mas adelante en el capítulo entrando en materia denominado: El caso del llano, inserta un punto titulado *El pasado escamoteado* cuya introducción reza:

“No son raras las historias de Venezuela en las que -a pesar de su trascendencia en el pasado- los llaneros no figuran, tampoco los negros, las mujeres o los niños (...).

Novelas de Rómulo Gallegos, Arturo Uslar Pietri, José León Tapia o Alberto Vázquez-Ferrer están ambientadas en el Llano; la exposición de fotografías de Christian Belpaire ha recorrido buena parte de Europa; se han producido varios programas televisivos, como mínimo se han leído tres tesis en la Sorbona léxico o cultura llanera; en agosto de 1988 se celebró en Villavicencio (Colombia) un Simposio Internacional sobre la historia de los llanos colombo-venezolanos. Los habitantes de esta región natural tan grande como España, han llamado suficientemente la atención de creadores e investigadores como para que nadie pueda ignorarlos si escribe sobre la temática.

A mi juicio los oficiantes de la Historia Oficial o funcionarios del olvido, se dedican al escamoteo o al enmascaramiento; a camuflar de tal manera el pasado que resulte incomprensible o a mutilarlo sustrayendo grupos o acontecimientos.

Demasiada historia protagonizada por poderosos varones adultos occidentales, mientras mujeres, explotados, niños, viejos o gentes de color no figuran en el reparto. *El Orinoco y los llanos*¹⁸ es un excelente caso de lo que acabo de decir.

En el segundo punto de este mismo capítulo denominado *El pasado camuflado* hace mención a la tesis de Adelina C. Rodríguez Mirabal, titulada *La formación del latifundio ganadero en los Llanos de Apure: 1750-1800*, publicada por la Academia Nacional de la Historia (Caracas). En 1987, M. Izard reconoce que es un trabajo de recopilación notable pero de planteamiento desconcertante.

En primer lugar hay afirmaciones de carácter general que me malicio le dificultarán el acercamiento a cualquier cultura diferente a la suya. Lamentar que el llanero “adolezca de las más elementales normas de aprendizaje: la lectura y escritura” (p.84) implica negar la posibilidad de transmitir conocimientos y experiencia a la inmensa mayoría de las sociedades (...). El autor continúa analizando esta obra, y por razones de espacio aquí nos detenemos.

En capítulo mas adelante titulado *La memoria popular* el autor dice:

“Frente al escamoteo y al camuflaje quedan las aportaciones de los creadores que, de una u otra manera, ideologizando más o menos su interpretación, han sido capaces de describir una sociedad, tan distinta de la occidental que, en la práctica, sólo ellos pueden captar. En primer lugar podría citar fotógrafos que con sus cámaras han recorrido y plasmado los aspectos mas visibles”. Entre ellos menciona a Mariano Herrera, Ricardo Montilla y a Alfredo Boulton. En segundo lugar nombra los viajeros y cita a Humboldt y Rosti. En tercer lugar nombra la literatura oral. En cuarto lugar menciona los novelistas y expresa que “Doña Bárbara ha hecho mucho más, para divulgar el ámbito llanero, de lo que hemos hecho nunca los investigadores, a pesar de que con su peculiar carga ideológica, y supuestamente pedagógica, Rómulo Gallegos diera una versión distorsionada. Pero tengo para mi que el gran novelista del Llano es el cirujano barinés José León Tapia”.

En otro trabajo titulado *Sin mas patria que la tierra que pisaban los caballos*¹⁹, Miguel Izard cuestiona los enfoques dado por la historiografía venezolana a los estudios realizados sobre la situación política del siglo XIX; en dicho artículo nos encontramos con la siguiente introducción:

“ Si tengo por utópico el intento de recuperar el pasado, me malicio que todavía lo es más desentrañar los complejos y entrecruzados sucesos que sacudieron y ensangrentaron Venezuela a principios del siglo 19 que han sido enmascarados y escamoteados hasta lo esperpéntico por la historia oficial mediante un discurso maniqueísta y muy simple: unos patriotas angélicos lucharon por la libertad y la independencia enfrentando la enemiga de unos diabólicos realistas; los primeros consiguieron al final la victoria dirigida por un héroe, Bolívar, que sinte-

tizó personalmente la gesta y debió enfrentarse durante el segundo período con Boves, el antihéroe.

A pesar de lo señalado al principio quizás tendría algún sentido mirar de descifrar el funcionamiento de la sociedad llanera, que fue una de las alternativas resistentes al enorme laboratorio en que convirtieron América los occidentales ensayando poner definitivamente en marcha la sociedad excedentaria o capitalista. Quizás también tendría sentido aprender de sus luchas defendiendo su tierra y su cultura, luchas que alcanzaron un momento álgido desde finales del siglo 18 hasta 1821 y que por ello han sido disfrazadas de guerra por la emancipación”.

En este artículo Miguel Izard analiza las obras de: Rafael María Baralt, *Resumen de la historia de Venezuela*; Rufino Blanco Fombona, *Ensayos históricos*; Angel Francisco Brice, *Bolívar visto por Carlos Marx*; José Domingo Díaz, *Recuerdos sobre la rebelión de Caracas*; Díaz Sánchez, *La independencia de Venezuela y sus perspectivas*; entre otros.

Es evidente que los enfoques adoptados por el B.A. durante sus dos etapas claramente delimitadas obedecen a la situación política que atraviesa España, es decir, antes y después de Franco.

En cuanto a las líneas de investigación desarrolladas en el B.A. sobre el tópico venezolano, ésta es variada, siendo el período colonial uno de lo más estudiados y dentro de él la temática Económica y Social. Dentro de la temática de la Historia Económica Colonial se aprecia una marcada tendencia hacia los estudios de la formación económica venezolana²⁰.

En igual proporción se aprecia la inclinación hacia los estudios de los grupos sociales, y dentro de esta temática, la mayoría está dedicada a los llaneros. También se observa los referidos a la Antropología Cultural y Social; entre ellos llama la atención dos destinados a tratar el problema de la identidad nacional.

En menor grado se abordan los tópicos sobre Historia de las Ideas, Historia Eclesiástica, Geohistoria, Historia de las Instituciones, Sexualidad, Urbanismo, Historia Social y Económica siglo XIX y XX, etc. Asimismo se observa que los estudios dedicados a la mujer y a los movimientos sociales contemporáneos (tópico que se encuentra con harta frecuencia desarrollado por otros países latinoamericanos en el B.A.) no son objeto de estudio en la temática venezolana.

Un tópico que comienza a manifestarse es el estudio de élites planteado desde la perspectiva de las mentalidades. Aparecen algunos artículos que pueden ubicarse dentro del género de la Crítica Historiográfica, entre ellos, los de Miguel Izard y Ramón Aizpurua.

ARTÍCULOS Y LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN SOBRE VENEZUELA EN EL BOLETÍN AMERICANISTA.

Primera época: (1959-1969). De los 27 números editados en esta primera etapa sólo 3 artículos se refieren a Venezuela en los Boletines siguientes:

Nº 2: Demetrio Ramos, “La revolución de Coro de 1533, contra los Welser y su importancia para el régimen municipal, Nº 2, 1959, p.p. 93-111. Tema: Al conocerse la muerte de Alfinger producida por los indios en los valles andinos se produce un alzamiento en Coro que marca la crisis del régimen impuesto por los alemanes, y a consecuencia la Corona promulga “una serie de medidas que establece sobre bases muy firmes el régimen municipal en Venezuela. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Instituciones Coloniales.**

Nº 7-8-9: Demetrio Ramos, “Alonso de Ojeda, en el gran proyecto de 1501 y el tránsito del sistema de descubrimiento y rescate al poblamiento”, Nºs 7-8-9, 1961, pp. 33-87. Tema: La participación de Ojeda en la Empresa descubridora. Con este artículo el autor trata de resaltar el papel que jugó el personaje en los proyectos del descubrimiento -opacado por la historiografía y el interés por los estudios de los viajes colombinos- y la política de asentamiento. Estudio basado en meritorias fuentes bibliográficas y primarias. rico en datos biográficos. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Historia Colonial– Descubrimiento.**

Nº 10 al 18: Demetrio Ramos, “Diego de Ordás opta por Paria: el motivo de su decisión”, Nº del 10 al 18, 1964, pp. 5-22. Tema: Devela las razones que influyeron en Ordás para decidir por Paria en el proceso de las expediciones conquistadoras. Estudio asentado en una extensa bibliografía y fuentes primarias. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Historia Colonial –Descubrimiento.**

Segunda época: (1978 –2001) De los 24 números editados en esta etapa, sólo en 3 de ellos, no aparecen trabajos publicados sobre la temática venezolana.

Nº 28: Miguel Izard, «Contrabandistas, comerciantes e ilustrados», Nº 28, 1978, pp. 23-86. Tema: Estructura económica indiana. Investigación realizada en el Archivo General de Caracas, de los 50 primeros volúmenes del fondo de la Intendencia del Ejército y Real Hacienda correspondiente al periodo 1777-1788. Trata de responder a los interrogantes ¿Cuál fue el motor de crecimiento económico americano en el siglo de la Ilustración? ¿Tuvo éxito el intento metropolitano de reconquistar económicamente su imperio colonial? Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Historia Económica Colonial.**

Nº 29: No contiene artículos sobre Venezuela.

Nº 30: María Elena Ramos, “Los intereses británicos y la política en Venezuela en la últimas décadas del siglo XIX”, Nº 31, 1980, pp. 89-123. Tema: El propósito central de esta investigación es estudiar las relaciones entre los intereses económicos

británicos en Venezuela y las condiciones socio-políticas venezolanas hacia las décadas finales del siglo XIX. Procedencia Facultad de Humanidades, Escuela de Historia. Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Historia Económica-Política, siglo XIX.**

Nº 31: (1)- Ramón Aizpurua, «El siglo XVIII en la ‘Venezuela colonial’: la sociedad colonial y la crisis”, Nº 31, 1981, pp. 3-14. Tema: Esta investigación pretende sintetizar en forma crítica la escasa bibliografía existente sobre Historia de Venezuela del siglo XVIII. Siendo escasa según el autor por la falta de atención prestada por los historiadores venezolanos, en los cuales ha privado el interés por el período emancipador y por los estudios contemporáneos, así como también la falta de estudios y programas que lo planteen. Procedencia Facultad de Humanidades, Escuela de Historia. Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Crítica Historiográfica**

(2)- Miguel Izard, “Ni cuatreros ni montoneros, llaneros”, Nº 31, 1981, pp 83-142. Tema: Estudia este grupo humano desde una perspectiva histórica, económica, social y cultural, haciendo énfasis en la situación de marginalización a que han sido sometidos en los procesos históricos del país. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Grupos Sociales**

(3)- Alvaro Jara, «A propósito de un libro reciente de historia económica venezolana», Nº 31, 1981, pp. 143-158. Tema: Elabora un examen crítico sobre la obra de Miguel Izard titulada El miedo a la revolución. La lucha por la libertad en Venezuela (1777-1830). Procedencia Departamento de Estudios Humanísticos. Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas. Universidad de Chile. **Línea de investigación Historiografía Económica.**

(4)- Jane M. Loy, «Horsemen of the tropics: A comparative view of the llaneros in the history of Venezuela and Colombia», Nº 31, 1981, pp 159-172. Tema: Estudio comparativo entre el modo de vida de los llaneros venezolanos y colombianos. Procedencia University of Massachusetts – Amherst. E.E.U.U. **Línea de investigación Grupos Sociales.**

(5)- Adolfo Rodríguez, “ Trama y ámbito del comercio de cueros en Venezuela. Un aporte al conocimiento de la ganadería llanera”, Nº 31, 1981, pp 87-218. Tema: Estudio cimentado en la variante económica de este producto: precios, mercados, exportación. Procedencia Universidad Rómulo Gallegos. San Juan de los Morros, Venezuela. **Línea de investigación Historia Económica.**

(6)- Marc-Aureli Vila “Aportación a la geohistoria venezolana de 1777”, Nº 1981, pp 219-239. Tema: Trata sobre la obra del Sacerdote Antonio Julián titulada *La perla de América: Provincia de Santa María, reconocida, observada y expuesta en discursos históricos*, publicada en Madrid en 1787. Procedencia Universidad Central de Venezuela y Universidad Católica Andrés Bello. **Línea de investigación Geohistoria.**

Nº 32: (1)- Miguel Izard, "Oligarcas temblad, viva la libertad", Nº 32, 1982, pp 227-278. Tema: El papel desarrollado por los llaneros durante la Guerra Federal. Estudio fundamentado en los documentos de los fondos de Interior y Justicia del Archivo General de la Nación de Caracas. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Grupos Sociales.**

(2)-F. Eduardo Osorio C., "Un 'enclave' en la economía merideña de mediados del siglo XVIII" Nº 32, 1982, pp 315-382. Tema: Estudio socio económico sobre la región de los Andes. A raíz del hallazgo de un documento ubicado en el Archivo Arquidiocesano de Mérida denominada Libro de Recibo perteneciente a la Compañía de Jesús, el autor se plantea resolver la siguiente interrogante ¿Qué mecanismo económico pusieron en funcionamiento los jesuitas para actuar con éxito, según lo referido en el Libro anteriormente citado, en uno de los momentos mas deprimidos de la economía merideña? Contiene diversos gráficos referentes al tema. Procedencia Universidad de los Andes. Mérida, Venezuela. **Línea de investigación Historia Económica Colonial**

(3)- Berlín Vázquez de Ferrer, "Tráfico comercial hispano-venezolano, 1765-1789", Nº 32, 1982, pp 409- 439. Tema: Relaciones comerciales entre Venezuela y la metrópoli. Resumen de tesis doctoral (3 vols.) Universidad Complutense de Madrid, 1978). La autora elabora un estudio pormenorizado que le permita diagnosticar las profundas transformaciones que durante este periodo histórico advienen en la estructura socio-económica de las provincias venezolanas al ver incrementada su inserción en el mercado capitalista mundial en su fase de expansión, e incluye un análisis crítico sobre las fuentes primarias y obras clásicas sobre el tema. Procedencia Universidad del Zulia. Venezuela. **Línea de investigación Historia Económica Colonial**

Nº 33: 1) Miguel Izard, "Sin domicilio fijo, senda segura, ni destino conocido. Los llaneros de Apure a finales del periodo colonial", Nº 33, 1983, pp. 13-83. Tema: Denuncia la violencia y marginalización a que ha sido sometido este grupo humano residente en los llanos por el orden establecido. Devela las razones históricas de la insurgencia y desestabilización social que ha caracterizado a este grupo en los procesos históricos venezolanos. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Grupos Sociales.**

2) Esteban E Monsonyi, "Los arahucanos del Río Negro", Nº 33, 1983, pp 143-159. Tema: Estudio desde la perspectiva antropológica de esta etnia indígena en la época actual. Procedencia Escuela de Antropología de la Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Antropología Social y Cultural.**

Nº 34: (1)- Miguel Izard, "Ya era hora de emprender la lucha para que en el ancho feudo de la violencia reinase algún día la justicia", Nº 34, 1984, pp 75-124. Tema: Estudio sobre la ganadería llanera a finales de la colonia, fundamentado en un rico material documental ubicado en archivos venezolanos. Artículo en homenaje a Rómulo Gallego. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Historia Económica Colonial.**

(2)- Javier Laviña, "Notas sobre el cimarronaje en Caracas durante el siglo XVII", N° 34, 1984, pp 153-160. Tema: Estudio sobre las tensiones y conflictos sociales producidos en Venezuela como consecuencia de la esclavitud. Procedencia Universidad de Barcelona, España **Línea de investigación Grupos Sociales.**

(3)- Salvador Morales, "El bolivarismo de José Martí", N° 34, 1984, pp. 161-177. Tema: La presencia de Bolívar en la obra de Martí. Procedencia Universidad de La Habana. **Línea de Investigación Simón Bolívar.**

(4)- Esteban Emilio Mosonyi, "La sexualidad indígena vista a través de dos culturas: waraos y guajibos", N° 34, 1984, pp 179-192. Tema: Estudio antropológico sobre la sexualidad de estas dos etnias en la actualidad. Procedencia Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Antropológico Cultural**

N° 35: (1) Miguel Izard, "Si se dan una corta parada les daremos alcance. Conspiraciones e insurgentes en el Apure, 1921-1922", N° 35, 1986, pp. 29-68. Tema: Estudio sobre las tensiones sociales y políticas a principios del siglo XX en los llanos. Utiliza documentación del Archivo Histórico de Miraflores. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Historia Político- Social. Siglo XX**

(2) Mariano Herrera Cerpe. "Reflexiones acerca de un grupo cultural popular: los llaneros de Venezuela". N° 35, 1986, p.p. 67-90. Tema: Los llaneros vistos desde una perspectiva cultural y su relación con el medio, analizando el significado del caballo, los potreros, su concepto de autoridad etc. Procedencia Centro de Reflexión y Planificación Educativa. Universidad Simón Rodríguez. Caracas. Venezuela. **Línea de investigación Grupos Sociales.**

(3) Bernard Mommer, "La cuestión petrolera", N° 35, 1986, pp. 191-221. Tema: Análisis sobre la legislación petrolera. Procedencia Universidad Central de Venezuela. Cendes. Caracas. **Línea de investigación Jurídico Económico.**

N° 36: (1) Luis Castro Leyva, "El Historicismo bolivariano: un intento de puntualización", N° 36, 1987, pp. 5-28. Tema: Análisis sobre el papel que ha jugado en el discurso político la figura y pensamiento de Bolívar. Procedencia. Centro de Humanidades. Instituto Internacional de Estudios Avanzados, Caracas. **Línea de investigación Historia de las Ideas**

(2) Marielsa López, "Algunas consideraciones teóricas sobre la modernización desarrollista del 58 y la actual crisis venezolana", N° 36, 1987, pp. 105-112. Tema: Análisis del modelo desarrollista aplicado en Venezuela y consecuencias posteriores. Procedencia Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (Conicit). Caracas. **Línea de investigación Historia Económica. Siglo XX.**

N° 37: Miguel Izard, "Sin el menor arraigo ni responsabilidad. Llaneros y ganadería a principios del siglo XIX", N° 37, pp. 109-183. Tema: Análisis sobre el

papel que juega el llanero como grupo social en el período de la guerra de independencia. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Económica-Social.**

Nº 38: 1) Ramón Aizpurua, "Las mulas venezolanas y el caribe oriental del siglo XVIII: datos para una historia olvidada", Nº 38, 1988, pp. 5-16. Tema: El Comercio mulero entre Venezuela y el Caribe, estudio que incluye un tópico novedoso dentro de las líneas de investigaciones de la historia colonial venezolana. Fundamentado en fuentes documentales del Archivo de Indias y Archivo General de la Nación de Caracas. Procedencia Escuela de Historia, Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Historia Económica Colonial.**

2) M. Dolores Fuentes Bajo, "El fenómeno religioso en las ciudades del oriente venezolano", Nº 38, 1988, pp. 42-61. Tema: Estudio desarrollado desde una perspectiva histórica, centrado en el papel de la iglesia en esta región. Procedencia Departamento de Historia Moderna y de América, Universidad de Granada, España. **Línea de investigación Historia Eclesiástica Colonial**

3) Miguel Izard. "Sin mas patria que la tierra que pisaban los caballos", Nº 38, 1988, pp 169-187. Tema: El autor cuestiona a través del análisis de varias obras (José Manuel Restrepo, Felipe Larrazábal, Ricardo Martínez, Blanco Bombona, Ramón Díaz Sánchez, entre otros) la visión de la historia oficial sobre el proceso de la independencia, y la subestimación de los historiadores oficialistas y progresistas hacia el papel desempeñado en los procesos históricos venezolanos por los llaneros y otros grupos humanos marginados de la historia oficial. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Crítica Historiográfica. Siglo XIX.**

4) Arlene Urdaneta Q., "San José de Cucuta, en el comercio marabino del siglo XIX", Nº 38, 1988, pp. 247-257. Tema: Análisis sobre la importancia de esta ciudad en las relaciones comerciales con el circuito marabino, destacando la importancia de las vías fluviales para la comercialización de los productos entre estos centros poblados. Procedencia Universidad del Zulia. **Línea de investigación Historia Económica. Siglo XIX**

5) María Teresa Zubiri Marin, "José Abalos, primer intendente de Venezuela (1777-1783), Nº 38, 1988, pp. 287-297 Tema. A través de la actuación del personaje analiza la trascendencia e importancia económica y política de la implementación de esta institución en Venezuela. Procedencia Universidad de Barcelona, España. **Línea de investigación Historia Económica Colonial.**

Nºs 39-40: (1) Daisy J. Barreto, "Perspectiva histórica del mito y culto de María Lionza". Nº 39-40, 1989, pp. 9-26. Tema: Análisis sobre las raíces históricas y desarrollo de este mito en Venezuela, fundamentado en fuentes primarias, hemerográficas y secundarias. Procedencia Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Historia de la Cultura (cultos).**

(2) Miguel Izard, "Los de a Caballo". Nº 39-40, pp. 107-124. Tema: El autor plantea el divorcio existente entre la realidad histórica americana y las producciones académicas, que defienden la invasión y la conquista. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Crítica Historiográfica.**

(3) María Teresa Zubiri Marín, "Un producto americano y su repercusión en la economía venezolana del s. XVIII: el tabaco", Nº 39-40, pp. 265-275. Estudio sobre el estanco del tabaco. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Historia Económica Colonial.**

Nº 41: (1) María Teresa Zubiri Marín, "Los comuneros de Mérida: una reacción contra la política colonial española del siglo XVIII en Venezuela". Nº 41, 1991, pp. 7-20. Artículo fundamentado en documentos del Archivo de Indias. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Historia Político Social Colonial.**

(2) Miguel Izard, "Vagos, prófugos y cuatrerros. Insurgencias antiexcedentarias en Venezuela tardocolonial", Nº 41, 1991, pp.179-202. Tema: Análisis sobre la represión del sistema colonial en los grupos marginados y de "mal vivir." Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Grupos Sociales**

Nº 42-43: 1) Frederique Lange, "Las élites en América española, actitudes y mentalidades", Nº 42-43, 1992-1993, pp. 123-140. Tema: Estudio basado en una revisión de las élites bajo el enfoque de nueva metodología. Procedencia C.N.R.S., Francia **Línea de investigación Historia Social Colonial.**

2) Germán Cardozo Galué, "El circuito agroexportador marabino a mediados del siglo XIX, Nº 42-43, 1992-1993, pp. 367-394 Tema: Estudio sobre las relaciones económicas de Maracaibo con respecto a los centros de poder económico. Procedencia Universidad del Zulia. **Línea de investigación Historia Económica. Siglo XIX**

Nº 44: (1) Jesús Pérez, "Aspects géographiques et historiques des llanos Vénézuéliens. Une contribution a leur étude. Nº 43, 1994, pp. 179-196. Tema: Análisis sobre aspectos geográficos e históricos de los llanos. Procedencia Francia, no aparece la institución académica a la que pertenece. **Línea de investigación Geohistoria.**

(2) Nydia M. Ruiz Curcho. "El acta del ayuntamiento de Caracas del 19 de abril de 1810", Nº 43, 1994, pp. 197-205. Tema: Análisis sobre la relación existente entre el discurso y el poder. Procedencia Escuela de Antropología. Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Historia de las Ideas.**

Nº 45: 1) Daysi Barreto, "Identidad, etnicidad, antropología, "Nº 45, 1995, pp.7-21. Tema: Estudio crítico sobre la identidad y etnicidad del venezolano. Procedencia Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Antropología Cultural y Social**

2) Frédérique Lange, "La representación venezolana en las cortes de Cádiz. José Domingo Rus", N° 45, 1995, pp. 221-248. Tema: Estudio fundamentado en la relación que establece el personaje como único diputado nombrado para representar a Venezuela en España durante la víspera de la ruptura colonial. Procedencia C.N.R.S. Francia. **Línea de investigación Historia Política. Siglo XIX.**

N° 46: No Contiene artículos sobre la temática venezolana.

N° 47: (1) Marcos Andrade, "Estudio de la trata de negros en Venezuela", N° 47, 1997, pp. 7-14. Tema: Análisis sobre la esclavitud en Venezuela. Procedencia Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Grupos Sociales.**

(2) José G. Bracho, "El Culto a San Benito en el sur del Lago de Maracaibo. Una propuesta de acercamiento desde la antropología de la música", N° 47, 1997, pp. 35-100. Tema: Se analiza el culto a través de la variable musical y se plantea el derecho que tienen los pueblos en ser diferentes y defender un diálogo intercultural que tiende a romper con las posturas eurocéntricas. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Antropología Cultural.**

(3) Berlín Vázquez, Ligia Berbesi, Nirso Varela, "La familia Baralt-Sánchez como modelo de élite maracaibera durante las últimas décadas borbónicas", N° 47, 1997, pp. 215-232. Tema: Estudio novedoso sobre la formación de las élites marabinas. Procedencia Universidad del Zulia. **Línea de investigación Historia Social Colonial.**

(4) Mará Teresa Zubiri, "Algunos productos básicos de la agricultura venezolana en el siglo XVIII": añil, cacao, tabaco, N 47, 1997, pp. 249-259. Tema: Análisis sobre el papel que juegan estos productos en la economía venezolano. Procedencia Universidad de Barcelona. **Línea de investigación Historia Económica Colonial.**

N° 48: No contiene artículos sobre Venezuela

N° 49: Emanuele Amodio, "Los caníbales mutantes. Etapas de la transformación étnica de los caribes durante la época colonial", N 49, 1999, pp. 9-29. Tema: Análisis sobre los cambios experimentados por los Caribes en su identidad étnica desde la época colonial hasta principio de la República. Procedencia Escuela de Antropología de la Universidad Central de Venezuela. **Línea de investigación Antropología Cultural.**

N° 50: No contiene artículos sobre Venezuela

N° 51: Francisco Fernández Martín, "De la cuadrícula al Aleph: perfil histórico y social de Caracas", N° 51, 2001, pp. 63-80. Tema: Estudio sobre los espacios urbanos de Caracas. Procedencia Universidad Autónoma del Estado de Morelos, México. **Línea de investigación Urbanismo.**

NOTAS

- 1 Para obtener una visión histórica e historiográfica del *Boletín Americanista* léase el excelente trabajo elaborado por la americanista catalana Lola G Luna, titulado "El americanismo en Barcelona a través del Boletín Americanista, Boletín Americanista N° 49, 1999, pp. 121-133.
- 2 En la presentación del primer número del *Boletín Americanista* se expone que este "nace, pues, con el propósito de contribuir al desarrollo de los estudios americanistas en Barcelona y proporcionar a los investigadores presentes y futuros una tribuna desde la que puedan hacer públicos los resultados de sus actividades estudiantiles. Como órgano de la Cátedra de Historia de América, el Boletín pretende ser esencialmente universitario y solicita desde ahora la colaboración de todos los profesores y alumnos que dediquen su esfuerzo intelectual al cultivo de esa interesante parcela de la Cultura que es el americanismo, tanto en la Universidad de Barcelona como cualquier otra de España y del mundo."
- 3 "La revolución de Coro de 1533, contra los Welser, y su importancia para el régimen municipal", B.A. N° 2, 1959, pp. 93-111.
- 4 "Alonso de Ojeda, en el gran proyecto de 1501 y en el tránsito del sistema de descubrimiento y rescate al de poblamiento", B.A. N° 7 al 9, 1961, pp. 33-87.
- 5 "Diego de Ordás opta por Parí: el motivo de su decisión", B. A. N° 10 al 18, 1962-1964, pp. 5-21.
- 6 Introducción a la Historia de América, Madrid, 1957.
- 7 Véase D. Ramos "Sobre la posible sustitución del término <Época Colonial >, B.A. N° 1, 1959, p. 37, 38.
- 8 Para una apreciación de la periodificación histórica planteada por la Universidad de Barcelona sobre América véase el programa sobre Historia de América desarrollado por Jaime Delgado en el B. A. N° 19 al 27, 1965-1969.
- 9 Lola G. Luna, Op.cit. p.124.
- 10 Léase "La revolución de Coro de 1533, contra los Welser, y su importancia para el régimen municipal", B.A. N° 2, 1959, pp. 93-111.
- 11 "Alonso de Ojeda, en el gran proyecto de 1501 y en el tránsito del sistema de descubrimiento y rescate al de poblamiento", B. A. N° 7 al 9, 1961, pp. 33-87.
- 12 Colección de los viajes y descubrimientos que hicieron por mar los españoles desde fines del siglo XV.
- 13 Lola Luna, Op. cit. p.124.
- 14 "La estética de los pueblos amerindios", B.A. N° 1, 1959 y "El horizonte formativo en las culturas amerindias, B.A. N° 4, 1960.
- 15 Lola Luna, Op. cit. p. 125.
- 16 Como el publicado por María Teresa Zubiri, "José Abalos, primer intendente de Venezuela (1777-1783) N° 38, 1988.
- 17 Es uno de los especialistas más destacado en este tópico. Realizando sus investigaciones en Archivos venezolanos y visitando la región de los llanos.
- 18 El miedo a la revolución. La lucha por la libertad en Venezuela (1777-1830)
- 19 B.A. 1989-1990, N° 39-40. En este artículo el autor hace un homenaje al poeta y maestro llanero Julio C. Sánchez.
- 20 De J. M. Rubio Recio, Madrid, 1988, Anaya. Biblioteca Iberoamericana, 9-127.
- 21 B.A. N° 38, 1988.
- 22 Ver anexos: Artículos y líneas de investigación sobre Venezuela en el B. A.